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Чтобы вам научиться правильно общаться со своим 
ребёнком, вы должны запомнить несколько принципов 

построения общения. 

Уметь выслушать своих 
детей – основной и 
наиболее важный 
принцип общения

заняты "чтением 
морали" своим детям и 
рассказами, как следует 

поступать в том или ином 
случае. Это приводит к 

пропасти в общении 
между родителями и 

детьми. 

Принять ребенка таким, 
какой он есть, без всяких 

условий, со всеми его 
индивидуальными 

особенностями, плюсами 
и минусами. 

В семье этому 
способствует 
безусловная 

любовь, которую 
малыш должен 

чувствовать 
всегда. 

Не переходить с оценки 
конкретных действий на 

оценку его личности. 

Говоря о внешнем 
виде ребенка, его 

рисунках, поделках, 
особенно в случае 

неудач, нельзя делать 
выводы о его низких 

умственных 
способностях или 

предсказывать ему в 
будущем плохую 

жизнь. 



Общение должно иметь 
положительный 

эмоциональный фон. 
Нужно замечать успехи 

ребенка, радоваться им.

Ребенок не должен чувствовать 
отчуждения: дети, лишенные 

веры в любовь родителей, 
становятся неуверенными в себе, 
приобретая ряд отклонений. Еще 
хуже сказывается на его развитии 

непринятие.

Следующие принципы построения общения с 
ребёнком



Родительская позиция — один из 
важнейших факторов, влияющих на 
формирование личности ребенка, его 
общительность.
Родителям чаще следует задавать себе 
вопрос: «Как я выгляжу в глазах своего 
ребенка?». Особенно это важно в 
таких ситуациях:
1. телефонный разговор, в котором 
приходится выговориться;
2. отзывы по поводу гостей, которым 
только что улыбались;
3. рассуждения по поводу увиденного 
на экране телевизора и т. д.



Предложите малышу 
поиграть и в процессе игры с 

помощью косвенных 
вопросов выясните, каково 
его отношение к вам, каким 
он вас видит, как копирует, 

что из сказанного вами 
запоминает.

Несколько заданий на выявления, как ребёнок к Вам 
относится

Понаблюдайте за ребенком в ситуации 
игры и определите:
берет ли он на себя роли родителей 
(отца, матери);
каким образом он их выполняет 
(слова, высказывания, действия, 
отношения);
какие ситуации семейной жизни чаще 
отражаются в игре?

Задайте детям ряд косвенных 
вопросов типа:
«Если бы у тебя была возможность 
пойти в кино, с кем бы ты пошел?»;
«Если тебе захочется поделиться 
радостью (грустью), то к кому из 
родных ты в первую очередь 
обратишься?»;
«Если у тебя что-то не получается, то к 
кому из родных ты обратишься за 
помощью?» и т. п.

Предложите ребенку 
нарисовать свою семью 

(особенности интерпретации 
рисунка смотри в книге: 

Волков Б. С., Волкова Н. В.
Методы изучения психики 

ребенка. — М., 1994).



Ребенок всегда должен чувствовать поддержку со 
стороны родителей. Педагогическая поддержка —
непосредственный акт общения и взаимодействия, 
свободный, равноценный и значимый для ребенка и 
взрослого.
В режиме диалога А. Витковский выделил семь 
шагов решения проблемы.
Заметить эмоциональное состояние ребенка.
Помочь ему увидеть свою проблему.
Помочь определить к ней свое отношение.
Помочь определить, что делать.
Помочь определить, как делать.
Стимулировать выбор ребенком варианта решения.
Стимулировать выработку им плана действия.



Поддержка может определять уже то, что 
происходит взаимодействие взрослого и 
ребенка как близких по духу и интересам 
людей, как друзей, значимых друг для 
друга. Там, где есть товарищеские 
отношения взрослого с ребенком,  налицо 
эффект педагогического влияния без 
произнесения наставляющего слова. 
Если взрослый становится для ребенка 
знаковой личностью, то простое присутствие 
такого взрослого — уже мощный 
воспитательный фактор.



Слово не воробей: вылетит — не 
поймаешь.

Сперва подумай, потом 
скажи.

Ссора до добра не 
доводит

Как аукнется, так и 
откликнется


